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! ! ! ! !月是春兰绽放之季，纽约、香港、台北等城
市都有兰花赛事。江泽慧说，香港维多利亚公园
的国际花展已持续多年，今年也以石斛兰为主题
花，她将应邀赴展。"##"年中国花卉协会组织去
参展时，她曾和大家一起搬花装集装箱，然后坐
火车去香港。江泽慧说，兰花似有越来越热的趋
势，企业家的参与更推高了价格，有的兰花展上，
一盆兰花要几百万元，“我觉得这不正常”。
江泽慧说，上海和苏浙一带培育的热带兰

和兰草都不错，洋兰则以拉丁美洲品种见长，色
彩非常鲜艳，但是没有香味。她提醒说，中国兰

花有不少野生品种是国家一级保护物种。比如
有种黄色的小花，香气袭人。我们办展要采取保
护措施，防止流失。以前我国原生物种流失不
少，损失很大。比如茶花，苏格兰的茶花至今没
有拉丁学名，标牌上只有中国字。她说有次在澳
大利亚茶花展上，主办方曾采了一朵高山杜鹃
赠予江泽慧，还介绍说这个物种源自中国，现在
他们那里也培育得很好。
江泽慧介绍说，国际花卉协会总部设在美

国，主席基本上是英美轮值，花协下面设有茶花
分会及兰花等分会。现任国际兰会主席是英国
人，协会每三年办一届世界 $类兰展。%&""年
第 %&届国际兰展在新加坡举行，来自世界各地

的 '万株兰花争奇斗艳，最后阿根廷的兰花胜
出夺冠。我国台湾地区的热带兰花获得了一等
奖，大陆地区也得了几个奖。江泽慧说，在赴新
加坡国际兰展参展时，中花协想申办 %&"(年第
%%届世界兰展!第 !"届已定在南非"。此前申
办地三亚也做了不少准备，举办了几次兰展作
为热身，其中一次拔头筹的，是连云港培育的每
枝有 !)个花头的浅粉色蝴蝶兰，汽车奖品的钥
匙还是请江泽慧颁发的。由于 $类国际花展通
常在五大洲轮流举办，第 %%届国际兰展举办地
终属厄瓜多尔。东南亚花协主席是爱国侨领陈
嘉庚的孙女，她为中国朋友打气说：等转回亚洲
时，中国可以再争取。

美丽的语言 美好的事业
———专访中国花卉协会会长江泽慧

! !本报记者 唐宁

在全国两会
上遇见全国政协
人口资源环境委
员会副主任江泽
慧女士，她的另一
个身份是中国花卉
协会会长。说到新
民晚报上海国际兰
展将在上海辰山植
物园开幕，江泽慧
赞赏说，“这是一桩
美好的事情。随着
我国国力强盛，办
展条件也好了，老
百姓都喜欢看花，
世界上不少花卉组
织也都愿意来中国
参展。”

! ! ! !“希望成为新民晚报首届上
海国际兰展的第一批游客，最早
与美丽的兰花相会”，新民晚报首
届上海国际兰展今天开幕。上午
*时刚过，辰山植物园一号门就
出现第一波入园高峰，这是辰山
植物园开园以来首次出现的“最
早的早高峰”，往日辰山植物园的
入园早高峰一般在上午 "&时左
右。截至 ""时，今天入园的游客
已达到了 )%*&人次，达到黄金
周、小长假平均客流水平。
上午 *时，辰山植物园一号门

游客大厅就有游客在售票窗口排
起了长队，园方增开了一号门 !个
临时售票厅。#时许，这三个增开
的临时售票厅也排起了购票长龙。
比一号门出现排队现象更早

的是地铁 #号线洞泾站，上午 (

时多就迎来了首批搭地铁前来赏
兰的游客。松江 "#路、"#路区间
将一批批游客送往辰山植物园，
园方准备的免费短驳车不但比原
计划提前半个多小时发车，还临
时增加了两辆短驳车，以加快来
回接驳游客的速度。每十多分钟，
短驳车就坐满了游客，客满随即
启动，一路欢声笑语驶往辰山植
物园，基本是有一班地铁进站，就
发送一趟短驳车，加上在地铁 #

号线洞泾站换乘松江 "# 路、"#
路区间车的市民，每趟地铁就带
来百余名赏兰人。上午 "&时左
右，洞泾地铁站出现了等候短驳
车客流，园方紧急调员工班车前
往地铁站接游客，又从市区调配
短驳车前来增援。
由于今天是工作日，前来赏兰

的不少是中老年人，携带“长枪短
炮”的特别多，其中不少是老年摄
影爱好者。来自长宁区新华街道的王先生告诉记
者，今天他们就组织了 %&多名老年摄影爱好者，赏
兰、摄兰、游园之外，更重要的一项任务是要把照片
与邻居、好友分享，“好好地为上海举办的首届国际
兰展做义务宣传员，吸引更多的市民朋友来赏兰，
兰花让我们的生活更美好。”
今天的游客中，年轻人比例也不少，许多同

事、同学、好友结伴而来。今天上午，辰山植物园园
区内，除了最热闹的展览温室兰花展示区域外，樱
花大道、矿坑花园、木兰园也热热闹闹，偌大的辰
山植物园一派春意盎然。 本报记者 沈敏岚
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! ! ! !江泽慧的丈夫彭镇华教授也是一位林业科
学家，科研之余，还对中国竹文化进行了深入研
究。夫妇俩耗费多年心血，精选 "&&首中国咏竹
诗词和名画，上至上古先秦，下到近现代，彭教
授亲自编译加注，出版了精美的专著《绿竹神
气》。江泽民同志为书作序，%&&*年书赠国际竹
藤中心《七律·园竹》诗也同时在卷首发表，前不
久此书以中英双语成套精装出版。

江泽慧、彭镇华的女儿也选择了园林规划
专业，在加拿大完成学业后，还求教于陈从周教
授。江泽慧说，女儿的博士论文也是在父亲的建
议下，以兰花为题，将中国兰花的香味与形态从
分子水平上做科研分析，找了一个比较特别的
角度。去年荷兰世界园艺博览会中国馆日开幕
式，请小彭前往主持，苏州园艺师建造的“远香
堂”，在博览会上得了大奖。中国花协秘书处仅
有 "&名工作人员，而国际间的交流日益增多，
小彭也由原先的义工转为协会副秘书长，为花

协的国际交流贡献更多力量。
江泽慧在国际花卉界知名度很高，荷兰农

林部长称她为“中国的花卉皇后”。她说，花卉是
美好的事业，也是朝阳产业，与国民精神素养和
文化生活密切相关，值得大力推广和发展。在今
年全国政协会议上，江泽慧提出了生态文明、生
态文化和生态补偿三个问题，呼吁绿色 +,-。
只有健康的环境和土壤，才能培育出更美的花
卉，更美的中国。采访结束时，江泽慧祝愿新民
晚报首届上海国际兰展获得成功。

! ! ! !江泽慧常穿带花的衣服，她曾两度在全国
政协上提案，建议将国色天香的牡丹作为中国
国花。她还设想，以中国传统文化为脉络，将春
兰、秋菊、夏荷、冬梅作为四季之花。问到她个人
最喜欢哪一种花，她沉吟道：“莲花，她是佛教清
净善美的象征，有着出污泥而不染的高贵品格。
莲花、莲蓬、莲子、莲藕，一身都是宝。”

中国花协是 "#*.年，由时任全国人大常委
会副委员长陈慕华创办的，直到去世她还保留
的唯一头衔就是花协名誉会长。江泽慧说：“当
时中国连温饱问题还没有解决，但是陈会长很
有眼光，她看到了中国花卉业的美好前景，为此
做了很多贡献。”%&&&年，江泽慧出任中国花卉
协会会长，进一步推进了中国花卉产业发展和
与世界的交流。她说：“之前我国花卉没有生产
标准，而国际上对鲜花出口有一定规范要求，包

括尺寸大小，而且必须在 %.小时内送达世界各
大城市，在花协的努力推动下，中国花卉产业逐
年增长，去年产值 "&&&多亿元，出口创汇十多
亿元。”
作为中国林科院首席科学家，江泽慧长期

从事林业和生态教学、科研、管理工作，还担任
了国际竹藤组织董事会联合主席和中国竹产业
协会会长。上海世博会国际联合馆内的竹藤馆，
也是在她主持下设计建造的。

兰花热持续升温

花卉业前景美好

全家人爱竹爱花

! "###年 $月#江泽慧!右三"与董建华夫人!右四"等在香港国际花卉博览会上合影 图 ,-

! 兰花展一大早就吸引了大批游客

本报记者 周馨 摄

! ! ! !“不少兰科植物正处于濒临灭绝的边缘，盼
望新民晚报首届上海国际兰展能给四川大山里
的珍稀兰花原生种一个展示、亮相的机会，呼吁
更多的人来保护我们宝贵的野生兰花资源。”新
民晚报首届上海国际兰展开幕第一天，就收到
四川爱兰人余茂舒的“参展申请”，他希望上海
国际兰展能展示他收集培育的 #个品种的野生
兰科植物。经兰展专家鉴定，他收集的野生兰花
都是十分珍稀、宝贵的兰花原生种。

(年前，爱好兰花的成都市大邑县水务局
余茂舒在一个偶然的机会中，发现了一种他自
己认为是世界上最为矮小的兰科植物，株型矮
小，花朵也极小，但花朵的颜色却是兰科植物中
少有的橙红色，当地人称它为“贝母兰”。

这株小小的“贝母兰”激发了他研究、培育
兰花的浓厚兴趣。(年来，他收集到了 "&多种
野生兰花，细细研究分析这些珍稀野生兰花叶

型、花型的千变万化的奇妙。在他的悉心栽培
下，野生兰花相继开花，有些竟开出了他过去见
所未见、异常奇特的花朵来。
余茂舒在 (年与兰相伴的过程中，越来越

为野生兰科植物的命运担忧，“野生兰科植物虽
然美丽绝伦，却异常稀少，可以说是弥足珍贵的
物种，正濒临灭绝的危险，有好几个品种已经达
到了灭绝的边缘。野生兰科植物可以说是植物
中最为弱势的一个品种，因为其他植物的生长
速度快，且繁殖与发展能力都特别惊人，野生兰
科植物没有能力与其他植物争地盘，只能‘夹缝
中求生存’。”近年来，当地农民种植药材和经济
林木，滥用农药的现象屡见不鲜，造成的环境破
坏对兰科植物更是致命的。

“我无法想象野生兰科植物在越来越恶劣
的环境条件下，还能生存多久？也许 "&年，也许
%&年，我个人的力量有限，就在我万般揪心之
时，看到上海举办国际兰展的好消息，以及上
海国际兰展发出的‘保护兰花’的‘上海倡议’，
盼望能通过上海国际兰展，给四川野生兰花
一个展示机会，呼吁大家都来关心兰花，保护
兰花，别等到兰花灭绝了再扼腕长叹，那时就太
晚了。”
余茂舒说，他培育的 #个野生兰花植物花

期不在同一时间，#种兰花品种今年无法以实
物形式参加上海国际兰展。为此，他先向上海国
际兰展寄来了兰花照片，“希望明年兰花实物能
亮相上海国际兰展”。 本报记者 沈敏岚
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四川爱兰人携野生兰科植物申请参展

!相!关!链!接!

辰山植物园每日开放时间为 %&''至 "(&$'#

其中展览温室开放时间为 %&$'至 "(&''$ 票价

仍为平日价 )'元*人$花展期间#主办方将提供

地铁 #号线洞泾站至辰山植物园的免费班车接

送服务$ 为更好地品味兰花# 尽情欣赏 %兰之

美&'%兰之奇&'%兰之炫&#主办方建议市民可错

峰赏兰#上午赶早场#或下午高峰过后再入园$


